

LA ACACIA

PERIÓDICO FILOSÓFICO - LITERARIO, ÓRGANO DE LOS INTERESES MAS.:

SUSCRICION

Por mes..... \$1.
Número suelto..... 0.50

EDITOR Y ADMINISTRADORES

Agustín C. Calcagno.

PUNTOS DE SUSCRICION

Administración..... Corrientes 158 (mujos)
Imp. Hispano-Americanos Trenta y Tres 113
Sombrería Americana.... 16 de Junio 50

SUMARIO

LOS VERDADEROS EMBACCADORES POR A. C. C.—EL CAUTIVO DEL VATICANO POR A. PESSOLANO—LOS CEMENTERIOS EN ACTO DE RECLAMAR SU LIBERTAD DEL YUGO ECLESIASTICO POR A. PESSOLANO. (*Continuará*)—REVISTA ESTRANGERA—CRONICA LOCAL.

LA ACACIA

Los verdaderos embaucadores

El órgano de la sotana, *El Mensagero del Pueblo*, sigue impertérrito en la norma que se ha trazado de esquivar una polémica con *La Acacia*, porque prevee de antemano la vergonzosa derrota en que caerá envuelto.

Ellos se obstinan en cubrir con un negro velo los ojos del pueblo, y nosotros por el contrario queremos que la luz se haga.

Ellos explotan al pueblo, mientras que la Masonería ha sido y será en todo tiempo la fuente en que irán á beber los pueblos los verdaderos principios de moral y religión.

La Iglesia Católica Apostólica Romana ha inmolado inocentes víctimas en aras de la más refinada hipocresía, ella se ha apropiado los bienes ajenos, ella ha empuñado en una mano el crucifijo y en la otra el puñal homicida, mientras que la Masonería, desde la más remota antigüedad, no ha cometido un solo hecho que pueda empañar sus estandartes.

Abren los redactores de *El Mensagero* las negras páginas de la historia de la Inquisición, obra inmortal del partido que ellos representan, y verán aun humear la sangre de los desgraciados que cayeron bajo el acero homicida de los Papas.

El Mensagero, en su artículo *La Iglesia y el Estado*, que se registra en su último número, dice lleno de ironía refiriéndose á *El Siglo*:

«Nuestro célebre, como para probar la verdad de su gratuita afirmación, nos habla de la cuestión agitada actualmente en el Brasil entre la Iglesia y la Masonería que á todo trance quiere seguir hipócrita encubriéndose con el manto de la

religión y la moral, cuando por sus principios, por sus máximas y por sus tendencias ella misma se ha separado de la moral pura y santa de la Iglesia católica, ella misma ha declarado á la Iglesia la más cruda guerra aliándose con las sectas depravadas, sosteniendo las más erróneas y subversivas doctrinas!»

Estamos cansados de repetir que la Masonería no se ocupa de religión alguna, que por lo tanto ella admite en su seno á todas las religiones, á todas las sectas con tal de que los aspirantes crean en un solo Dios creador de todo lo existente; ella no se ocupa de hacer la guerra á ninguna religión; ella solo combate el fanatismo y ha sido la barrera que vino á contrarrestar los desmanes de los falsos representantes de Dios, y que ha venido á establecer la igualdad en el género humano.

Esto lo prueban los innumerables sacerdotes de diversas religiones que frecuentan sus reuniones; las diversas iglesias construidas ó reformadas por los Masones, tal como la catedral Gloucester, uno de los monumentos más bellos de la arquitectura gótica de Inglaterra; tenemos en Europa muchas iglesias adornadas con alegorías masónicas, y sin ir tan lejos tómese la molestia el señor redactor de *El Mensagero del Pueblo*, de revisar los archivos de algunas iglesias y del Hospital de Caridad de Montevideo, y digame después si no existe algún Mason entre los fundadores de esos edificios piadosos, tal como el venerable anciano (Q. E. P. D.) conocido con el apodo de *padre de los pobres*, y otros cuyos nombres no recordamos en este momento y que eran individuos todos miembros de una Logia de este Valle.

Digame, señor redactor de *El Mensagero del Pueblo*, ¿cuáles son las negras maquinaciones del masonismo?

A. C. C.

Su Santidad ! El augusto cautivo del Vaticano !!!

Venne Cefreas, venne il gran vasello
Dello Spirto Santo, magri es scalzi.
Prendendo il cibo di qualunque ostello.
Or voglion quinci e quindi chi rincalzi
Li moderni pastori, e chi li meni.
Tanto son gravi, e ehi dirietro gli alzi.
Cuopron de' mantillor li palafreni,
Si che duo bestie van sott' una pelle :
O pazienza che tanto sostieni!

DANTE. *Paraiso. Canto XXI.*

De este modo sentia y escribia el terrible y politico Dante en el siglo XIII. ¿Qué diria hoy en dia, despues que el Papado lleva seis siglos mas de negras manchas?

He aqui la traduccion del texto del Divito Poeta:

Vino Cefás, Pedro, y vino el gran vaso del Espíritu Santo, San Pablo; vinieron estos dos apóstoles mágros, estenuados, desprorostos de todo y descalzos, aceptando la comida de cualquier posada doquiera que se hallaban y como se la daban.

Estos fueron los primeros pastores de la Iglesia. Pero, á la sazon, los modernos pastores quieren personas para que de ambos lados les sirvan como de puntal, quien los lleve (tan obeso son) y quieren hasta quien los levante por detrás, como son los *candatarios* que los apuntalan. Los modernos pastores de la Iglesia cubren sus palafrenes con el mismo paño y capa con que se visten ellos aun, así es que *dos bestias van bajo la misma piel!* ; Oh, paciencia que tanto soportas y sufres!

Paréce increible que todavia haya quien quiera embauar al mundo con palabras seductoras, que continuamente salen de la boca fraudulenta de sacerdotes que han prostituido razon y conciencia al *Gran Cucú de Roma* ! ; Qué horrible atentado al derecho de gentes ! ; qué injusticia contra Italia ! ; qué insulto contra toda justicia y piedad, y contra toda verdad, civilizacion y humanaidad ! Pio IX... *Su Santidad !... Augosto cautivo !... del Vaticano !...* ; Oh, Italia, Italia !... ; hasta cuándo la imagen del Fraude abusará de tu generosidad ? ; No le come tres millones de francos anuales á tu Estado Pio IX ? ; El *Sierro de los siereos de Dios* ! ; Hay edificio mas soberbio, mas elegante, mas artístico, mas vasto y mas rico en el mundo que el Vaticano ? Yo pregunto al buen sentido ; es una cárcel ó la mansion mas régia del mundo el Vaticano ? Dice muy bien el garrulo representante de la Curia

Montevideana, dice muy bien cuando llama al Papa *Augosto cautivo*, porque el lugar en donde se halla le comunica un aire muy variado y agradable por 12 mil ventanas ! Sus ojos admiran y gozan del pincel de Rafael, de Buonarroti, etc.

El personal de Pio IX está á infinita distancia de la cautividad. ¿Quiénes rodean al Papa ? Hé aqui la lista de los funcionarios que componen actualmente el personal de la corte pontificia :

El Sacro... colegio de cardenales :

553 Arzobispós, Patriarcas y asistentes al trono pontificio.

17 Prelados nobles, tambien asistentes.

5 Ministros.

550 Protonotarios apostólicos.

9 Generales de las órdenes monásticas.

22 Generales-vicarios de las órdenes mendicantes.

La Municipalidad de Roma, hoy dicha : *in partibus in fidelium.*

9 Prelados : *rotanti della signatura.*

12 Prelados *abbreviatori p. maggiore.*

19 Abogados consistoriales.

Los maestros de ceremonias.

17 Camareros secretos.

41 Capellanes cantores, de los cuales 8 son *tiples*.

13 Clérigos de capilla. Los acólitos ceraferarios.

11 *Maestri ostiarii de virga rubea.*

4 Correos pontificales.

215 Prelados domésticos.

244 Monseñores camareros *supernumerarios*.

4 Camareros de capa y espada.

32 Guardias nobles con grados desde coronel á subteniente.

163 Camareros de capa y espada *supernumerarios*.

295 Camareros de honor vestidos de violeta.

72 Camareros de honor *extra-urbem*.

7 Camareros de honor de capa y espada.

85 Camareros *supernumerarios*.

2 Clérigos secretos.

25 Capellanes comunes.

2 Ayudas de cámara.

1 Maestre-sala secreto.

43 *Bussolanti.*

7 Magistrados del tribunal criminal de los santos Palacios Apostólicos !

79 Guardias suizos vestidos con uniforme de la Edad-Media, dibujado por Miguel-Angel.

Los guardias palatinos.

86 Gendarmes.

12 Empleados de la Secretaria de Estado.

62 Empleados de otras Secretarías.

Gefe y confesor de su Santidad !!!

Un déspota rodeado de tantos ociosos y espionnes que comen el pan del pueblo, ¿se puede llamar Cautivo ? ; Es este el Vicario de Jesu-Cristo ? ; Es este el sucesor de Pedro ? Yo no lo sé reconocer por tal á este sucesor.

¿No le basta á Pio IX el sueldo de tres millones de francos para vivir ? ; Acaso el Gobierno italiano no se lo dá ese sueldo ? ; El dia 9 de Octubre del año pasado, no leyeron los sacerdotes la lista de los *inútiles* que rodean al Papa en *Los Debates*, diario muy conocido en esta ciudad ? ; Por qué se va pidiendo dinero y esplotando, ó á lo menos molestando las familias con decir que : *el Augosto cautivo del Vaticano está pobre* ? ; Quién lo tiene encadenado á Pio IX ? Que se vaya, que se vaya, que se vaya á la buena de Dios, no solo del Vaticano sino de Roma ; no solo de Roma sino de Italia ; no solo de Italia sino tambien del mundo mismo desaparezca para siempre.

Si es tan grande, tan noble y divina la persona del Papa, ¿por qué ningún gobierno europeo lo quiere ? La Italia ha renunciado al Papa y al Papado : no sabe que hacer de ese Fraude. Por otra parte, el Papa tiene bastantes millones, y no faltarian príncipes romanos que poseen bastante para darle de que vivir con lujo como es propio de un Vicario de Cristo ! Los Sacerdotes han recolectado bastante dinero bajo el pretesto de haberle falta á Pio, para comérselo ellos, y la Curia de Montevideo no ha sido la ultima !...

El Papa, cautivo del Vaticano ! ; Cómo y dónde hallar términos bastante enérgicos para condenar como lo merecen el orgullo, la osadía, la ceguedad, la obstinacion y la porfiada impiedad de los *cuerros* que asi hablan ? ; Quién me diera una voz de trueno, una lengua de fuego, una mente como el rayo veloz, sangre por tinta y la maldicion por pluma, á fin de condenar, detestar, aborrecer e imprecar contra tanta y tan infernal osadía ? Cielo, tierra, mares, animales y hombres, muertos y vivos si fuesen todas bocas no bastarian para condenar y reprobar la conducta de los níacos que dicen : *Pio cautivo del Vaticano* !

La Italia con prudencia heroica tolera todo, pero la Hidra con infinitas cabezas caerá para siempre !... El abuso de la paciencia que usa la Italia para con el Papado, es la mas poderosa arma que lo machacará completamente.

Servire Dio regnare est—servir á Dios es reinar, dijo Pablo. El gran Cucú de Roma sirva á Dios si quiere reinar, y no se haga juguete de las plumas y de las bocas del mundo que lo miran y juzgan por todas partes.

Si el afamado Presbitero, cuyo órgano es ese garrulo que se titula *El Mensagero del Pueblo*, no tiene conocimiento de la historia de la literatura Italiana y del Papado, molesto siempre á aquella nacion ; si no tiene conocimientos de política, de filosofia, de teología, de disciplinas científicas, sociales y humanas ; en una palabra, si ese presbitero no ha visto aun lo que vale y puede el ingenio italiano, que se manifiesta en los poetas y literatos del jardin del mundo, los que siempre alzaron la voz contra los abusos del Papado, se lo enseñará como es debido y lo puede un hombre libre que se llama —

A. Pessolano.

Los cementerios en acto de reclamar su libertad del yugo eclesiástico

C A P I T U L O IV

LIBERTAD

Si l'homme est crée libre, il doit se gouverner :
Si l'homme a de tyrans, il les doit détrôner.

El hombre nació libre, sus facultades espirituales aspiran á libertad; libertad canta el pastor en las cabañas, libertad los artistas en los teatros, libertad enseñan los maestros en las escuelas, los doctos la buscan en las bibliotecas, los indóctos por las plazas y por las calles, los fanáticos la predicán en los templos : libertad cantan las aves y huyen de la jaula como de una cárcel, todas las criaturas por todas partes repiten libertad ; qué prueba todo esto ? Lo siguiente : que la libertad es un anhelo conatural, intrínseco, innato, esencial e indispensable de la naturaleza en general y de la humanaidad en particular.

Aquí no hablaré *ex professo* de libertad, y propiamente de la propia e innegable de la naturaleza por no ser este el lugar ; solo la iré aplicando aquí y allá con respecto á la clase de los *non possumus*... cuya voz es un insulto y una denigación de todo lo mas comun y sagrado que existe, contra la conciencia publica cuyo ciego y febril arrebato impío rechaza todas las discusiones, cuya arma es la lógica, y cuya pasión satánica cuando ve por todas partes el desarrollo y los triunfos de la verdad, formula un *Syllabus* como

Los guardias palatinos.

para oscurecer todo razonamiento, subyugar toda voluntad, encadenar toda libertad, sellar toda boca con un miserable *anathema sit*, conclusion infernal que salió de la fragua de Trento, donde se reunieron los hijos de las tinieblas para insultar á la humanidad.

Pio IX condenaba razon, inteligencia, voluntad, filosofia, ciencia, libertad y todo, de un solo golpe. Su *Syllabus* prueba hasta la evidencia la insuficiencia de las fábulas teológicas contra la verdad eterna é inmutable como las naturalezas en que reina.

La libertad de cultos, la libertad civil, la libertad de familia, la libertad social, la libertad de opinión, de pensar, de dudar, de juzgar y hasta la libertad de conciencia está condenada por el oráculo del Vaticano, que ha debido declararse infalible á fin de apoyar su absurdo, ridículo, abusivo y de todo punto injusto *Syllabus*. Así se va de precipicio en precipicio: un abismo llama otro abismo.

No corresponde á ninguna autoridad el juzgar lo que pasa en la conciencia, sagrario impenetrable, tribunal invisible, depósito de toda la humana moral: este fuero interno no depende de ningún poder humano. La Iglesia misma no juzga las opiniones ni los sentimientos encerrados en las profundidades insondables del corazón: *Ecclesia non judicat de internis*. Así dice el Papa y su secta, y así dice la filosofía también. Pero se añade que desde cuando estos sentimientos y opiniones se manifiestan al exterior, ya sea por medio de escritura, ya por medio de la palabra, luego se convierten en actos públicos y por consiguiente caen bajo la jurisdicción del poder de la Iglesia.

Pero la filosofía se sirve del mismo principio y dice:—Las opiniones son libres y deben serlo. Que se crea en la divina inspiración de la Escritura dicha sagrada, á la caída del primer hombre y á la promesa de un Reparador; que se crea en las fábulas de los sacramentos y de la teología en general, poco importa. Pero luego que esta teología pasa á ser pública, luego que las fábulas del púlpito se manifiestan entre la muchedumbre, luego que condenan toda institución, constitución, ley, derecho, filosofía y todo lo que no es conforme á las insustancias del papado, las opiniones y sentimientos pasan á ser actos públicos y de interés social, y por consiguiente no pueden ser libres sino en tanto que no ataquen y no estorben el orden social. Pero la sociedad consta de individuos, estos crecen en la familia, se edu-

can en los colegios para pasar á desempeñar el papel que mas les corresponde en la sociedad. ¿Puede la sociedad permitir que los sacerdotes penetren en la conciencia individual y la corrompan por medio de la confesión? ¿Puede el derecho social tolerar que las máximas absurdas del sacerdote entren en la familia por medio de libros dichos de devoción y espirituales? ¿Puede el derecho público permitir y tolerar que un sacerdote dirija un colegio ó otro establecimiento donde la juventud se educa y la educación es aquella de que todo depende?... Suerte que en la República en que estamos no hay sino una sola excepción, y esta es extrangera!... Suerte que la sociedad en que estamos ha llegado á bastante altura para comprender que la *libertad civil es la facultad de hacer todo lo que se quiere; de querer todo lo que es justo, y de hacer todo lo que es conforme á las leyes humano-naturales y naturales-positivas*. Esta es la libertad del bien, y á esta debe proteger la sociedad. Pero al libre poder de proporcionar el bien á los socios, corresponde también el libre poder de alejar todo mal y desorden posible. ¿Quién diría ser un atentado contra la libertad comercial por parte del poder civil que prohibiese la libre venta de sustancias venenosas? ¿Sería una culpa de parte del poder público impedir la publicación de supersticiosos y pestíferos errores, que ofuscan la mente y corrompen la conciencia de los ciudadanos? ¿Sería condenable en un gobierno legítimo refrenar la Hidra del Sacerdocio que llama á Italia al extranjero? ¿Sería tolerable el callarse cuando la voz de la sociedad que es el sacerdote califica de usurpador al Gobierno de Italia? ¡Oh, Italia, Italia! acuérdate que en un tiempo fuiste grande en las artes y sublime en las ciencias. No olvides que lo eres aun y que debes serlo para siempre. La naturaleza que te donaba y enriquecía de un cielo puro, te colocaba á la altura de maestra del universo. Los papas pasaron por la primera grandeza tuya: sea como se quiera. Lo cierto y terminante es, que una huella de sangre y de delito y nada más te ha dejado por herencia el Papado: lo cierto es que el Papado ha acabado por ser la *última vergüenza de la humanidad*!!

¿Puede el poder civil impedir los abusos de la Iglesia respecto á los cementerios? No solo puede sino que debe hacerlo. Los inconvenientes á que ha dado lugar la fusión del poder eclesiástico con el civil son incalculables, y basta pasarlo en silencio para dejar una raya de sangre en su lugar! Convengo yo en que mientras haya hom-

bres habrá tambien inconvenientes en el mundo, pero al menos no se cohonestarán con el testimonio de la divinidad como lo hacen los ministros del Santuario!

Yo sé muy bien que muchos me tratarán de duro, exaltado, necio y qué sé yo de cuantas cosas mas; pero sé tambien que esto se cosecha con decir la verdad. Por otra parte, estoy convencido de que la mayoría estará de mi parte. Hay que reflexionar otra cosa mas á este propósito, y es que un gran número de católicos sabe tanto de religión cristiana cuanto habrá podido saber por medio de lábios agenos y nada mas, y por esta razón proceden y juzgan á ciegas. Hay otra clase que aun sabiendo la historia absurda y fea del Papado, se obstina en sostener sus paradojas, ya porque participa de la saera bodega, ya porque es sacristán, ó corista, ó músico, ó perteneciente al número de los que son católicos á tiempo y lugar, como el perro que hace señales de amistad con su cola al que le arroja un pedazo de pan aunque vuelva á ladrar luego que ha devorado el primero, anhelando otro.

Yo hablo á personas que, esentas de toda preocupación, fácilmente comprenderán que el Papado nació de la corrupción de la moral y de todo derecho: que el Papado no hizo rápidos progresos sino al soplo de la ambición. Todos los reyes que nublaron el cielo de Italia, fueron amigos de los papas por ser enemigos de la unidad de aquella tierra. La historia del Papado es una cadena no interrumpida de ligas odiosas entre reyes que recibían una corona de vanidad de manos de los papas, y estos á su vez recibían patrimonios usurpados de manos de reyes hipócritas y ambiciosos. Esta fué la cuna y el progreso del Papado; saltándole este puntal el Papado estuvo siempre en agonía, hasta que la Iglesia pasó de la agonía á la muerte!!!

Sepan todo esto los fanáticos y observen que es continuo el grito del Vaticano, llamando á la Francia para que con sus armas socorra al Vampiro de Roma, cuya voz no llega mas á la divinidad, ya sorda al grito del Cuervo impostor!!!

Esto dicho sea de paso, y vuélvase al horno para sacar de él el pan de la ciencia á fin de repartirlo entre el pueblo que lo necesita.

*Fuscunda culpe secula nuptias
Primum inquinavere, et genus et domos,
Hoc fonte dericata clades!*

HORAT: LIB. I, OD. 6.

Hubo siglos que, fecundos en culpas, contamaron el connubio del lecho nupcial; el veneno

pasó á los hijos, á las familias y á la sociedad: de esta fuente brotó la ruina, de este nido derivó el estrago de la humanidad. A ninguna institución conviene y sienta tan bien esta alusión del Lírico Poeta de Venosa, como á la institución Eclesiástica que deshonró las bodas hasta el punto de asentarse de tan sublime, legítimo, noble y natural enlace, sustituyéndole un voto que á pesar de su nulidad fué violado é infamado desvergonzadamente.

Contra las costumbres feas, los usos atrevidos, las doctrinas falsas, los insistentes vaivenes, los bestiales furores, los ciegos juicios, las pestíferas enseñanzas, los brutales cánones, las falsas decisiones, los satánicos orgullos, los vicios divinizados y las extravagancias en general de la Curia Romana, esa cátedra de pestilencia, ese árbol de delito, ese edificio de cráneos, ese nido de engaños, ese reino de tiranía, esa estampa de herejía, ese sol de sangre y río caudaloso de todo crimen, aprieto la pluma y escribo con sangre! diciendo:

Que la sociedad, unida mediante un nudo eterno á la naturaleza y sus invariables leyes, no puede admitir un orden colocado fuera ó mas allá de la naturaleza. *Sociedad y naturaleza son sinónimos*: luego—*es un sofisma el suponer que el hombre, esencialmente libre y natural, entre en sociedad para perder una parte de su libertad y de sus naturales derechos*. El estado de naturaleza es lo mismo que el estado de sociedad; el estado de libertad y de los naturales derechos son la misma libertad y los mismos derechos que el hombre debe conservar en la muchedumbre de los sócios.

A mas de eso, es sabido que la naturaleza ó la sociedad deben querer una religión conforme á la naturaleza social: la religión también debe de su parte querer y reconocer la naturaleza ó sociedad de cuyo principio resulta espontánea y naturalmente, que los mismos derechos y la libertad que suministra la naturaleza con la sociedad, de ningún modo se pueden perder con la religión: mas bien es la religión aquella que los robustece, sostiene y conserva, por ser esta última necesariamente coaligada con la naturaleza ó sociedad.

Puesto que es así: ¿qué desorden, que injusticia, qué atrevimiento es aquel de negar á un socio lo que naturaleza, sociedad, religión y derecho le deben? ¿Y no se ha visto ó no se ve aun en nuestros días rechazar á los socios-cadáveres,

negándoseles desvergonzadamente aquella tierra que debe darles abrigo y descanso, aquella tierra que debe castigar al opresor poderoso? ¿Quién puede pretender el bárbaro e inconcebible derecho, que no puede ser derecho sino asqueroso abuso, de negar á un socio aquella tumba que arrebata el oro al exactor avariento, vengando al débil despojado por su rapacidad?... Aquella tumba en cuyo seno seremos verdadera y realmente todos iguales! Aquella tumba que debe recompensar las privaciones del pobre con llenar de zozobras al orgullo del rico; que consuela al desdichado con ofrecerle el último asilo; que da al alma aquel justo equilibrio de fuerza y sensibilidad, y constituye la sabiduría y la ciencia de la vida! Aquella tumba que convierte en ceniza y polvo á los mismos papas que se usurparon un título propio de la divinidad y exclusivo de una incorruptible justicia, haciéndose llamar *Santidad!*...

Nada mas sacro, nada mas justo, nada mas tierno, natural, sensible y consolador que el poder llenar con nuestros semejantes los sagrados deberes tan naturales, religiosos, debidos y sociales. ¡Qué triste sería el versé privado de practicar este último oficio y obséquio para con el amigo, el esposo, el socio y el hermano que nos fué arrebatado por la terrible e inexorable fatalidad de la muerte!

La religión remonta á las tumbas; y la naturaleza desde que dió la existencia al hombre y lo colocó sobre la incansable rueda del tiempo, se constituyó en madre suya y se dispuso á recojerlo en su seno religiosamente al acabar con sus días. ¡Oh, monumentos! ¡oh, pirámides! ¡oh, sarcófagos! decidlo:—¿Hicisteis vos distinción entre hombre y hombre? ¿Fuisteis vos parciales para con los hombres, que solo en vuestra presencia son verdaderamente iguales, como acontece con las tumbas cristianas?

Usad de vuestro mudo lenguaje, dad oportunas lecciones al que está pronto á recibirlas.

A. Pessolano.

(Continuará)

REVISTA ESTRANGERA

Banco masónico universal

Trascibimos con gusto el siguiente artículo de la *Revista Masónica Americana* que lo toma de *La Colmena* de Santo Domingo; y deseariamos que todos nuestros cólegas lo trascribiesen á fin de avivar la idea y procurar que ella se realice.

BANCO MASÓNICO UNIVERSAL

En nuestro número anterior hablamos sobre la conveniencia de relacionarse las potencias masónicas y los talleres de un modo mas eficaz con el fin de producir el santo principio de la fraternidad. Hoy trataremos la cuestión socorro, dadas aquellas relaciones, como que una y otra materia forman un anillo, siendo necesaria aquella para que esta tenga sus efectos saludables.

Parcerá á primera vista que nos ocupamos meramente de un asunto propio especulativo, pero lejos de ello, es una especulación que redonda en beneficio de la humanidad, con una economía bastante considerable y siendo asequible el abono de un socorro tan fácilmente en Santo Domingo, en todas las Antillas, en toda América, en Europa como en el Japón. Nos ha parecido pues, que el estudio de este trabajo no será inútil por improbo que parezca. Lo iniciaremos lo mas sencillamente posible.

Apenas tenemos un pueblo en todo el Orbe que no cuente con la existencia de un Taller; apenas decimos, pero siha y alguno, en cambio nos atrevemos á asegurar que en cualquier rincón del universo, en la mas populosa capital como en el mas humilde villorio vive un francmason. Así pues la Francmasonería tiene sus adeptos diseminados sobre toda la superficie de la tierra, y como madre amorosa y caritativa, debe hacer que su beneficio manto guareza y dé sombra á todos, que su protección se reparta, como el sol reparte su luz y su calor sobre todas las criaturas y las plantas de la tierra: que su mirada tierna y consoladora sea como el plácido rayo de la luna que penetrandó por las espesas sombras de los bosques y las selvas lleva la alegría á la oscura mansión del labriegu y del pastor.

Es tiempo ya de que contribuyendo cada uno de por si con su óbolo moral y material levantemos las columnas del Templo de la Familia Universal. A la obra y que haya buena voluntad. Ante los peligros que el desaliento inventa, ante los obstáculos que la indiferencia abulta, opongámos la santidad de nuestros principios, la sublimidad de nuestros fines y la inquebrantable fe que abrigamos en su posible realización.

La ayuda fraternal constituye una obligación santa aun no estando ligados por los vínculos de amor que unen al francmason: en todas partes hay lágrimas que gimen en la miseria; por todas partes hay lágrimas que enjuagar y la humanidad

se encuentra siempre afligida: el hambre, la peste, la guerra, la política y otras mil calamidades son azotes que la aniquilan. Todos los días llegan al puerto desventurados seres arrojados por el huracán, al embate de las olas, y al escapar la vida, tienen que mendigar un pan. La necesidad de que en todas las poblaciones ó Estados de ambos Hemisferios exista un Instituto Masónico de Socorro, se nota sin que apuntemos ningún seso. Sobre este punto vamos á tratar.

No se nos oculta que habrá pesimistas e indiferentes ante quienes todos los obstáculos son insuperables; pero sabemos que también existen los que á esos obstáculos oponen la fuerza de una buena y decidida voluntad, seres privilegiados para quienes la gloria de las grandes obras. A unos y á otros invitamos al estudio del plan que vamos á desarrollar.

Dada la existencia de francmasones en todo el globo á 16,932,000 según la última estadística, calculemos qué fondo podría colocarse como capital para la creación del Instituto que encabeza este artículo y véamnos que producto daría este.

Para cojer el fruto debemos regar la semilla, y el mas infeliz por lo mismo que tiene hambre es el que mas debe afanarse por regarla, así pues establezcamos como mínimo en la contribución anual la suma de *un peso por cada hermano* y tendremos por capital \$ 16,932,000.

Deduzcamos de ese guarismo la cuarta parte como regla que debemos establecer en todos los cálculos, y tendremos 12,499,000 contribuyentes ó sean \$ 12,499,000, suma bien respetable con la que podía establecerse el «Banco Central» en Londres por ejemplo, bajo la inmediata dirección y supervigilancia de la Gran Logia de Inglaterra, cuyo capital colocado á un 3% anual produciría en el primer año \$ 374,970.

La contribución del 2º año formaría el capital de otro Banco que podría establecerse en alguna ciudad de las mas comerciales y populosas de los Estados Unidos, también bajo la inmediata dirección y supervigilancia de la Gran Logia del Estado donde se establezca, ya independiente ó ya como sucursal del Banco Central, y así sucesivamente por cuatro ó cinco años se irían creando otros tantos bancos en las primeras capitales de Europa y América, ya con el todo de la contribución anual sucesiva, ó ya con parte de ella según la mayor ó menor importancia del punto donde se juzgare conveniente establecerlos.

Las utilidades derivadas de esos institutos, por el módico interés exigido sobre el capital

prestado ó por la inversión de dicho capital en bonos de deuda pública de Naciones sólidas en su crédito, ¿no sería una formidable palanca puesta en acción para mejorar la triste condición de nuestros hermanos que sufren en cualquier punto del globo?

El desarrollo general de la industria, artes, ciencias, agricultura, comercio etc. ¿no se acrecentaría de un modo asombroso encontrando capitales á tan ínfima rata de interés anual? El agiotaje, la usura, la estorsión, ¿no sufrirían por este medio un golpe mortal? Incalculables serían las ventajas que la humanidad reportaría con el planteamiento de esos Bancos, sea cual fuese el punto de vista bajo el cual se considere y estudie.

Y ¿habrá alguno de nosotros que habiéndose arrodillado ante el altar santo de la Francmasonería se niegue á dar tan pequeña contribución? Suponerlo siquiera, sería un insulto hecho á nuestros hermanos. Creemos mas, estamos seguros, que aun los mas infelices tendrían sumo placer en economizar centavo por centavo para contribuir con tan exigua anualidad, se gozarían en robustecer con su óbolo los fondos destinados al amparo y protección de sus hermanos y de sí mismos, llegado el caso, ese óbolo sería la germinadora semilla que en poco tiempo ofrecería los mas dulces y sazonados frutos. Y los grandes Señores, los afortunados, los generosos y magnánimos ¿no añadirían á su contribución las dándivas del poderoso y del caritativo? Esto solo formaría un plus bastante considerable que casi casi llenaría el presupuesto de localidades, empleados, papel &, &, del ó de los Bancos que se establezcan.

Establecidos los Bancos en los mejores centros comerciales del mundo, nuestros hermanos de cualquier parte de él, que se encuentren en las condiciones para tener derecho al socorro, podrían recibirlo en giros contra el banco mas cercano de su Oriente y los cuales podrían vender inmediatamente al comerciante obteniendo una que otra ventaja, pues es sabido que los giros de buena fe, contra firmas seguras y sólidas, son siempre solicitados.

Organizados y reglamentados los Bancos, cada Gran Oriente ó Supremo Consejo, ó Gran Logia de las potencias ó Estados Masónicos, regular y legalmente constituidos, ó que en lo adelante se constituyan, tendrán que rejirse por un Estatuto de «Socorro Masónico Universal» que al efecto puede redactarse en Congreso, por Representan-

tes, de manera que los Jefes ó Cuerpo Superior de la Orden en los Estados Masónicos, gobernándose por dicho Estatuto, tengan la facultad de girar, hasta cierto límite, por aquellas sumas que las Juntas de Beneficencia ó de Socorro de cada Estado ó Potencia Masónica haya acordado en favor de un hermano.

El procedimiento es fácil, ¿que tenemos compañías de Socorros Mútuos, aseguro de vidas, &c.? La única dificultad consistiría en la recaudación de esos fondos, pero, ¿nos atreveremos á creer que un francmason se niegue á satisfacer, para tan grande obra, una gran pequeña contribución como es la de 100 CENTAVOS AL AÑO, que no admite casi división en los 365 días que aquel cuenta? No es posible creerlo y nos apresuramos á considerar á todos nuestros hermanos del Orbe dispuestos á sacrificios mayores en bien de la Fraternidad Universal.

Para verificar dicha recaudación, cada Gran Logia, Gran Oriente ó Cuerpo Superior Masónico de cada Estado ó Potencia, formaría la Estadística de los Obreros bajo su jurisdicción, recaudaría por comisiones la cuota, y dentro del primer trimestre de cada año, enviaría dichos fondos al Banco Central ó á alguno de los sucursales que aquel establezca. Los Bancos se darían amenudo cuenta de sus operaciones, teniendo su «Boletín» por el cual tanto ellos como el mundo Masónico estuviese al corriente de todos sus actos, operaciones y estado.

El Tronco de Beneficencia que hoy lo empleamos en el Socorro de hh.: pasaria entonces á formar un fondo destinado á socorrer á los prof.: en desgracia y los del Tesoro particular de Cada Tall.: que casi siempre se invierten en actos de Beneficencia, podrían consagrarse libremente á la *Instrucción pública, hospicios, orfelinatos, hospitales, bibliotecas, museos, &c.*

La imaginación se pierde al contemplar el vasto campo que se le presenta para mejorar en todo sentido la condición del hombre, si tal idea llegara á ser una realidad.

He aquí pues lo que en el afán de ser útiles, se nos ha ocurrido iniciar gráficamente, por creerlo de inmensos benéficos resultados á toda la humanidad si llegáramos á verla puesta en práctica. No hemos vacilado en ofrecerla al estudio y desarrollo de nuestros colegas y hermanos.

CRÓNICA LOCAL

Talleres—Sigue activándose la construcción de los nuevos talleres masónicos, los que creemos no podrán estar prontos para principios del próximo mes.

Tenemos que hacer justicia al hermano Lacau pintor á cuyo cargo están las decoraciones simbólicas, que son mejores que las que teníamos anteriormente, por el buen gusto, esmero y actividad que despliega en su cometido.

Tenida fúnebre—El primer Lunes de Noviembre la Logia *Les Amis de la Patrie*, celebrará con toda pompa una tenida fúnebre para honrar la memoria de los hermanos fallecidos.

Sabemos que se están haciendo grandes preparativos á fin de que ella no carezca del esplendor que es característico á todas las tenidas magnas de ese taller.

Creemos que el h.: Rappaz, R.: +, ocupará el puesto de Orador en esa tenida.

Así que se nos remita la convocatoria oficial, la pondremos en conocimiento de nuestros hermanos.

La Chaine d'Union—Agradecemos al h.: Hubert, el envío de su periódico masónico, del que nos ocuparemos en nuestro número próximo.

Revista Masónica Americana—Gracias á la galantería de su Agente en esta, llegó á nuestras manos el número del 15 del mes pasado, del que tomamos el artículo que bajo el título de *Banco Masónico Universal*, se registra en la sección correspondiente.

Desearíamos mas puntualidad en el caro código en el envío del periódico.

Log.: Cap.: Union y Beneficencia—Se invita á los Hh.: del ☐ para la reunión ext.: que tendrá lugar el Martes 28 del corriente, á las 7 ½ de la noche, en la Sec.: de la Com.: Filantrópica.

Por mandato—*El Sec.:.*

Poesías—Ahivan unos netas de la lira masónica :

LA MASONERIA.—SONETO

Allá en remota antigüedad yacía
La humanidad entre tiniebla impura;
Amargo cáliz de opresión apura
Sin ver lucir de libertad el día.

Mas la esperanza ; encantadora guía !
De amor palabras con fruición murmura,
Y el hombre entonces del error abjura
Venciendo á la oprobiosa tiranía.

La luz penetra en el cerebro ardiente ;
Huyen las sombras en tropel inmundo ;
Levanta el hombre la radiosa frente
Viendon lucir un porvenir fecundo :
Y es que la luz desde el hermoso oriente,
Vino por fin á iluminar el mundo.

Groco.

Postergación—En vista del mucho material, nos vemos forzados á suspender nuevamente parte de nuestra crónica.